



火山灰地

第849号

令和7年10月2日

＜第二小学校教育目標＞

- よく考え 進んで学習する子
- 明るく 思いやりのある子
- ねばり強く たくましい子

『資源の宝庫～土地も人も～』

校長 佐々木 めぐみ

9月は2週目と3週目の週末に暴風や大雨となり、土砂災害や洪水の警報が出るなど不安な思いで過ごされたことだと思います。悪天候の合間を縫い、3年続けてご招待いただいた泉郷神社の例大祭は晴天の中で行われました。暴風の後だったせいか、例年よりたくさんの栗が参道の階段や境内のあちらこちらに見受けられました。令和5年度の学校だよりでもご紹介しましたが、本校の中央廊下掲示版に飾られた大きな版画と同じ絵のレリーフが泉郷神社の境内に設置されています。今年はそのレリーフの向かいに地元の方の寄贈による新しいレリーフ『松浦武四郎 上陸・踏査の地 記念碑』も設置され、お披露目の催しもありました。まだまだ二小校区には教育資源がたくさん眠っていることを感じると共に今年も市指定無形文化財の『泉郷獅子舞』を地域の方が継承されている姿に感激して帰ってまいりました。

さて、本校のグランドデザイン（地域・保護者とシェアバージョンの具体方策）には「世界文化遺産『キウス周堤墓群』など、地域の教育資源を生かした教育課程の編成・実施」と記載しています。主に6年生の教育課程に位置づけ、次のような流れで学びを進めています。

- =====
- ①講師を招いての座学 ②修学旅行で縄文文化に関連する遺跡見学 ③キウス周堤墓群見学
 - ④縄文文化体験 ⑤ミニ周堤墓づくり ⑥学びのまとめ ⑦世界遺産こどもサミットへの参加
- =====

学びの渦中にいる子どもたちにはあまり意識されていないかもしれません、校区に世界文化遺産があることのすばらしさを大人になったときに改めて感じられればと願っています。世界遺産の繋がりで昨年度の6年生は「百舌鳥・古市古墳群（もず・ふるいちこふんぐん）」のある大阪府藤井寺市の中学生とオンラインで交流し、そのご縁で今年度の6年生は小学校どうしの交流を予定しています。縄文時代と古墳時代という時代の隔たりはありますが、いずれも巨大な世界文化遺産です。（百舌鳥古墳群の一つは日本で最大の仁徳天皇陵といえば皆様にもわかりやすいでしょうか）交流やサミットなど誰かに紹介するという活動を通じて、これまでに調べ学んだことをより深く身に付け、縄文文化が現代の私たちに訴えかけてくる精神性について子どもたちなりに考えを巡らす機会になればと思います。

最後になりますが、こうした学習や縄文クラブの活動にも支援をいただいている千歳市の埋蔵文化財センター学芸員の皆様に感謝申し上げます。キウス周堤墓群が「北海道・北東北の縄文遺跡群」として世界遺産に登録されてから4周年。本校の教育課程を理解し、専門的な知見からの講話や各種の資料と材料を用いて体験へと結びつけてくださいました。昨年度、地域公開日のクラブ発表を見学したある3年生（現4年生）が目を輝かせて「ぼく、来年のクラブ決めた。『じょうもん』にする。」と私のところへ来て宣言して帰りました。今年は10月25日（土）が地域公開日（通常の参観日とは異なり、コミュニティ・スクールとして地域一体型の授業を展開する「土曜授業」）です。今年も3年生は来年度のクラブ活動に向けて4～6年生のクラブ発表を見学します。「学年が上がると新しい何かが待っている」という期待感を少しでももってくれば嬉しいです。全クラブの外部講師の皆様、土曜授業当日もよろしくお願ひいたします。

また、当日1・2年生は「人権教室」で人権擁護委員さんに、「秋のおはなし会」では読み聞かせや誘導のスタッフにご登録くださった保護者の方々にお世話になります。町内会長さんや清流親和会をはじめとする地域の皆様、学校運営協議会委員の皆様、清流児童館職員の皆様、1年生の生活科でも連携しお世話になっているくるみ幼稚園の先生方などにもぜひ「地域公開日」を知っていただき、本校保護者の皆様と共に足をお運びいただければ幸いです。

マチコミタイムラインについてのお知らせ

保護者の皆様には、マチコミにてお知らせしたところですが、学校では道教委からの通知に則り、職員の私物のスマートフォン等の扱いを見直しています。それに伴い、これまで行事等で使用してきました、「マチコミタイムライン」の活用を取り止めることいたしました。

行事等の様子につきましては、校務用のデジタルカメラ等を使用したうえで、引き続き通信やホームページを通してお知らせしてまいります。皆様のご理解とご協力をお願いいたします。

10月25日(土) 学校公開日

保護者の皆様だけでなく、地域の方にも学校の様子をご覧いただく機会となります。今年度は地域の方を講師として取り組んだクラブ活動の成果発表会（3年生は4～6年の発表を見学）や、1・2年生の人権教室、読み聞かせを予定しております。多くの方のご来校をお待ちしております。

なお、駐車場はありませんので、徒歩でのご来校をお願いいたします。

また、この日は年に1度の土曜授業日です。振替日が無いため、27日（月）は通常授業です。

旅行的行事・見学体験学習

校外の自然や文化、社会生活などに触れ、広く豊かな経験を通して学びを深めたり、集団行動を通して仲間とのつながりを強めたりする目的で、修学旅行や宿泊学習、見学体験学習を各学年で実施しています。

どの学年も嬉しそうに元気よく笑顔で出発し、充実感あふれる表情で学校に戻ってくことができました。

実施にあたり、保護者の皆様には準備等にご協力をいただきありがとうございました。

10月に予定されている2年生の見学体験学習で全ての学年が実施となります、これまで実施の学年の様子をご紹介します。(2年生については次号に掲載します)

1年生 ハイジ牧場

動物に餌をあげるなど、いろいろな動物に触れあうとともに、グループ活動にも挑戦する貴重な体験になりました。

3年生 キッコーマン工場・消防署他

工場内では醤油の原料のもろみの香りに食欲をそそられながら醤油ができるのかを楽しく学ぶことができました。

4年生 環境センター・蘭越浄水場他

今まで水について学習してきたことを子どもたちが実際に見て学び楽しく見学することができました。

5年生 砂川・滝川・深川方面(宿泊学習)

子どもたちが自分たちでたてたスローガンを意識して行動する姿がたくさんみられた2日間でした。

6年生 洞爺・留寿都方面(修学旅行)

縄文文化を学んだり、グループで遊園地を楽しんだりとたくさんの思い出を作ることができました。準備の成果が表れました。

一日の過ごし方の確認

17日(金)は、教職員の研究会のため休校日です。

また、21日(火)は、就学時検診のためB日課4時間給食なしです。

子どもたちだけで過ごす時間が増えるご家庭もあると思います。子どもたちが安全に過ごせるようご家庭でご確認をお願いします。

※17日は全教職員の研究会のため、学校は施錠されています。

9月から、職員定時退勤日の電話対応を16時25分までとさせていただいております。教員のより働きやすい環境づくりのためにご理解とご協力をお願いいたします。

10月の行事予定

日	曜	行事等	給食
1	水	個人懇談② B日課5時間育成指導 心の教室	○
2	木	個人懇談③ B日課5時間	○
3	金	個人懇談④ B日課5時間 心の教室	○
4	土		
5	日		
6	月	個人懇談⑤ B日課5時間 心の教室	○
7	火	個人懇談⑥ B日課5時間 6年キウス学習	○
8	水	個人懇談⑦ B日課5時間心の教室 Pベル仕分け	○
9	木	個人懇談⑧ B日課5時間	○
10	金	前期終業式 B日課5時間 P登校指導1年 職員定時退勤日	○
11	土	秋季休業開始	
12	日		
13	月	スポーツの日 秋季休業終了	
14	火	後期始業式 児童委員会①	○
15	水	遊ぼうDAY1前 育成指導 エールかんせー	○
16	木	B日課6時間	○
17	金	研究会のため休校 (石狩管内教育研究会専門部会第二次研究協議会~管内各会場)	
18	土		
19	日		
20	月	クラブ⑥ B日課5時間 P登校指導1年	○
21	火	就学時検診 B日課4時間給食なし エールかんせー	×
22	水	遊ぼうDAY1後 心の教室	○
23	木	B日課5時間 遊ぼうDAY2前	○
24	金	心の教室 2年見学体験学習 P花壇整備	△
25	土	土曜授業B日課3時間授業 学校公開日 P図書読み聞かせ 人権教室1・2年生 クラブ⑦発表・反省 職員定時退勤日	×
26	日		
27	月	児童委員会②	○
28	火		○
29	水	遊ぼうDAY2後 心の教室	○
30	木	P登校指導1年	○
31	金	石狩管内教育研究会学校課題研(富丘中)	○

「千歳市のひみつ 空港100年の物語」

千歳市が空港開港100年の節目を迎えるにあたり、まちと空港の歩んできた歴史を子どもたちにわかりやすく伝えるため、学研のひみつシリーズとして学習まんが「千歳市のひみつ 空港100年の物語」を制作しました。市内全児童へ配付依頼がありましたので、本校では10月10日に配付します。ご家族で楽しんでいただけたらと思います。

